

Siempre las investigaciones relacionadas con el hallazgo de los restos mortales de personajes en cualquier concepto insignes han sido comúnmente reputadas como útiles y provechosas para Historia. Llano es, pues, que también lo sean las encaminadas á recuperar é identificar los restos de Alfonso VI grande entre nuestros grandes monarcas castellanos; de aquel á quien en su tiempo y después de su tiempo se proclamó con verdad como *«varón... en las cosas bélicas muy noble guerrero, en disponer bien su Reyno pródigo, é discreto, en el juicio muy derecho, en los negocios seculares astuto, é entendido, mas en las cosas eclesiásticas religioso, é piadoso, en exaltar su Reyno muy singular, á los enemigos, é malhechores muy justiciero, y espantoso, á los varones Eclesiásticos, é á otros sus allegados muy manso, é benigno, en las cosas contrarias prudente, é fuerte, é en las prósperas, é bien andantes, templado, y manso»*

Cuanto á los trabajos realizados por el Sr. Fernández Nuñez, las noticias que suministra acerca de las vicisitudes sufridas en el pasado siglo por los restos de *Alfonso VI* y de sus consortes, llevan el sello de lo verosímil; y el documento firmado en 1835 por el P. Echano tiene, según puede verse en la reproducción fotográfica, así por la forma de la letra como por la redacción, todos los caracteres de autenticidad.

Ahora bien, en el escrito del Sr. Fernández échanse de menos noticias indispensables para acabar de formar juicio en este caso. Sa-

bemos que al ocurrir la exclaustación de 1835 se hizo cargo de las dos cajas con los restos del rey y de las reinas una mujer llamada Manuela Sargado. ¿En poder de qué personas han permanecido hasta nuestros días? ¿Cómo y cuándo se ha tenido nueva noticia de su existencia? ¿Quién los posee hoy? ¿Dónde se encontraron? ¿Dónde están? Preguntas de tal importancia tienen que quedar por ahora incontestadas hasta que el Sr. Fernández Nuñez, que ha visto las regias reliquias y las cajas en que se contienen, acabe de descorrer, como sin duda puede, el velo que encubre la verdad acerca de los reales ó pretendidos restos de Alfonso VI. Cuando esto ocurra, llenas ya las lagunas que se observan, el examen arqueológico y osteológico podrá acaso permitir que se pronuncie la última palabra.

Esto es cuanto, en cumplimiento de mi encargo, expongo á la ilustrada consideración de la Academia, sometiéndolo á la

claridad de su juicio.

Madrid, 5 de Noviembre de 1909.

EL CONDE DE CEDILLO.



Al año siguiente de este informe la Real Academia de la Historia designó a los miembros correspondientes don Elías Gago y don Juan Eloy Díaz Jiménez para una vez efectuados los estudios osteológicos de los restos encontrados certificar su autenticidad. Pero... esto lo veremos publicado en la próxima revista "Crónicas" nº 21.

**Pon-t-wap@**  
Ropa y Complementos

C/ Bodegones, 1  
Tels.: 678 576 511 - 677 385 411  
LA PUEBLA DE MONTALBÁN (Toledo)

**DIA**

Plaza del Convento, 4  
Tel. 925 750 311  
LA PUEBLA DE MONTALBÁN

**ALUMINIOS**  
Nicolas Antolín García

PUERTAS PVC · CRISTALERIA  
MAMPARAS DE BAÑO  
VENTANAS · PERSIANAS  
CERRAMIENTO DE TERRAZAS

Camino de la Florida, s/nº.  
Teléf.: 925 74 56 08 Móvil: 610 01 32 84  
LA PUEBLA DE MONTALBAN